

---



---

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 6 DE MARZO DE 1795.

---

*Constantinopla 17 de Noviembre de 1794.*

**A** fines del mes anterior pasó el Gran Visir á exâminar las nuevas fortalezas recién construidas en la embocadura del mar Negro, y quedó tan satisfecho de su buen estado que gratificó con generosidad á las personas empleadas en aquellas obras. Dichas fortalezas, de cuya direccion está encargado un Baxá de dos colas, se hallan bien guarnecidas de tropa y artillería gruesa y dominan dicho paso, ya estrecho por sí mismo á causa de los muchos escollos que tiene. Las demas playas y lugares inmediatos, en que podria hacerse un desembarco, están igualmente defendidos con baterías y reductos; y así será sumamente dificultosa la llegada de una esquadra enemiga por aquel lado.

El Capitan Baxá dió el 6 del corriente un gran banquete al Gran Visir en el arsenal.

A un Oficial Frances, que dirigió la construccion de un navio de 70 cañones recién botado al agua, recompensó el Gran Señor con 100 piastras; tambien le gratificaron á proporcion los principales xefes de la Puerta: de suerte que se regula haberle valido esta obra mas de 300 piastras, ademas de sus sueldos. Asimismo le hizo decir el Sultan que le daria una recompensa mas considerable luego que concluyese la construccion de otro navio de 90 á 100 cañones, que tiene ya empezado.

*Manheim 6 de Enero de 1795.*

**M**as de 100 Franceses están empleados en demoler el castillo y las flechas.

Regúlase en 1100 hombres la pérdida que tuvieron los enemigos en las acciones acaecidas el 29 de Diciembre cerca de Maguncia y de Zalsbach.

Desde la conferencia celebrada en aquella plaza el 1º de este mes se ha divulgado la voz de haberse entablado negocia-  
cio-

ciones con los Franceses para poner en sus manos aquella ciudad baxo condiciones ventajosas, siendo una de ellas que aunque dueños de la plaza no pasarán por ella los enemigos el Rhin, como tampoco por Manheim. Añaden á esto que para concluir el ajuste se esperaban Comisarios en Maguncia, y que despues de arreglado todo, tomarán los exércitos una situacion ménos expuesta á los rigores del tiempo, el qual á la verdad es tan rígado que mantener á las tropas en campaña es sacrificarlas, habiéndose helado así en los campamentos como en la plaza varios soldados. Lo propio sucede en el exército Frances. La desercion es muy grande por una y otra parte: las escaramuzas son continuas, y aunque nada deciden cuestan mucha gente, y los heridos que se conducen á la ciudad desde las obras exteriores llegan medio helados y muertos de frio al hospital: en una palabra si sigue la campaña en estos términos, y si el frio dura algún tiempo tan intenso como el que hace hoy dia, perecerán en gran parte los exércitos sin que haya habido una batalla.

*Francfort 7 de Enero.*

**E**l 11 de Diciembre, dia en que el Elector Palatino entraba en los 71 años de edad, declaró su próximo matrimonio con la Princesa Mariana Leopolda, hija mayor del Archiduque Fernando, Gobernador de la Lombardía Austriaca y tio del Emperador, la qual tiene 18 años, habiendo nacido el 11 de Diciembre de 1775. Está nombrado el Conde de Truchses-Zeil para ir desde Munich á Verona como Ministro del Elector; y S. A. saldrá luego á esperar á su augusta novia. El matrimonio se celebrará el 25 de este mes.

No solamente está helado el Mein, sino que tambien el Rhin empieza á helarse mas abaxo de Maguncia. Témesese que los Franceses se aprovechen de esta circunstancia para atacar á aquella ciudad por varios lados á un tiempo. Entre varias disposiciones de seguridad que toma su Comandante, no olvida la de mandar romper los yelos para impedir el paso á los enemigos.

*Lóndres 20 de Enero.*

**E**l Capitan Anglo-Americano Fletcher, que salió de Havre de Gracia el dia 11 y entró en Portsmouth el 13, ha declarado al Comandante de aquel puerto que la esquadra Francesa volvió á Brest á principios del corriente, y que uno de sus

navios nombrado el Revolucionario , de 110 cañones , se estre-lló y perdió sobre una roca , teniendo la fortuna de librarse la tripulacion.

En Gazeta extraordinaria insertó la Corte el dia 16 varias relaciones de los Generales Ingleses sobre los acontecimientos que ha habido en Holanda desde el 30 de Diciembre hasta el 10 de Enero. Se extractarán aquí únicamente los que contienen noticias que hasta ahora no se han publicado. Con fecha del 6 escribe el General Walmoden al Duque de York que el dia 3 transfirió su quartel general á Emerengen , á fin de acercarse mas al parage de las operaciones militares. Luego dice : „habiendo aumentado el rigor de la estacion y la intensidad del frio pudiéron los enemigos volver á atravesar el 4 el Waal cerca de Bommel : rechazáron á nuestros puestos avanzados, y se apoderáron de Tuyl. Creyó no obstante el General Dundas que podria contener á los enemigos , y defender á Meteren ; pero obligados tambien á replegarse los puestos avanzados Hesseses mas inmediatos á su situacion , resolví de acuerdo con los otros Generales enviar órdenes á Mrs. Dalwick y Dundas para que reuniesen al instante sus fuerzas , y atacasen vigorosamente á los Franceses al amanecer del 5 , no omitiendo esfuerzo alguno para arrojarlos al otro lado del Waal. Probablemente halló el General Dundas muy superiores á los enemigos para arriesgar la empresa ; con efecto á las 10 lo atacó en Geldermalsen un numeroso cuerpo de caballería sostenido por algunos fusileros ; le embistiéron los enemigos con tal ímpetu, que al principio lograron alguna ventaja sobre nuestra caballería é infantería , y nos cogiéron 2 cañones ; pero acudiendo el cuerpo de reserva , los recobramos , rechazamos á los Franceses, y conservamos el puesto. Hallándose helado todo el pais , lo qual daba á los enemigos la mayor proporcion para executar sus movimientos , juzgó á propósito el General Dundas retirarse aquella noche á Bueren, en donde se hallaba apostado el General Dalwick. Esta circunstancia , y la excesiva fatiga que las tropas han padecido en las últimas operaciones no ménos por el rigor del tiempo que por su situacion , pues por falta de acantonamientos tenian que pasar la noche á cielo raso , me moviéron de acuerdo con los demas Generales á apostarme detras del Leck. Extiéndese nuestra línea desde Cuylemburgo hasta Wageningen , en donde están los Austriacos.—La marcha que

una columna considerable enemiga acaba de hacer hácia Gorcum con un gran tren de artillería , y su ataque sobre nuestra derecha combinado con su empresa contra Thiel , indican patentemente un plan regular de operaciones , y cõfirman la necesidad de nuestro movimiento. Confio en que esta noche llegarán todas las tropas á su nuevo destino.—Desde ayer se ha templado mucho el tiempo: esperamos se derritan todos los yelos; y en este caso tomarán mejor aspecto nuestros asuntos. Nuestra pérdida en la jornada del 5 no pasó de 3 muertos, 58 heridos, incluso el Mayor Lawrie , y 7 extraviados.”

Desde Doorn avisa el Teniente General Harcourt con fecha del 9 lo que sigue: „Habiendo el dia 6 empezado repentinamente á deshelarse las aguas , esperábamos conservar nuestra situacion á orillas del Waal ; en consecuencia se juzgó preciso que las tropas que aun no habian atravesado el Leck permaneciesen en sus acantonamientos , y que las demas siguiesen adelante. El General Abercrombie y el Mayor General Hammerstein con la mayor parte de su cuerpo y algunos batallones Austriacos debian marchar el dia 7 contra Thiel y hácia Bommel ; y el cuerpo del General Dundas tuvo órden de ocupar el dia 8 á Bueren y las alturas inmediatas á fin de cooperar con los dos mencionados Generales en el proyectado ataque. Por desgracia volvió á helar con mas fuerza : y como las tropas se hallaban ya en movimiento , y que la extension de su línea podia impedir se combinasen con acierto las contraórdenes, reunió el General Dundas el cuerpo de su mando con una actividad y un zelo tan honorífico para él como para las tropas , y marchó á Bueren el 8 por la mañana , despachando ántes dos batallones que debian dirigirse luego contra Thiel para contribuir al ataque de aquella plaza. Llegando estos á Bueren advirtiéron que los enemigos estaban cerca de allí con fuerzas muy crecidas , y que se habian replegado todos nuestros puestos de las orillas del Lingen. Así que llegaron las demas tropas del General Dundas, atacó el Lord Cathcar á los enemigos con 3 Regimientos y los Uhlanos Ingleses , y los persiguió causándoles pérdida hasta mas allá de Geldermalsen. No puede elogiarse bastante la conducta del Lord Cathcart y de sus tropas en dicha ocasion. Siento haber de añadir que padeciéron estas considerablemente , y que los Tenientes Coroneles Buller y Alexandro Hope quedaron peligrosamente heridos. La gran extension de los acantonamientos, la

la dificultad de juntar un cuerpo suficiente de tropas, y otras circunstancias que ignoro, impidieron que los Generales Abercrombie y Hammerstein tomasen parte en el ataque de ayer; pero importando sumamente que ocupemos á Bueren en caso que puedan los enemigos executar su proyecto, queda el General Dundas en los contornos con la mayor parte de su cuerpo, como tambien el Mayor general Wumbaric, 3 batallones y 4 esquadrones de Hesseses. De allí si se requiere podrán adelantarse para cooperar con el General Abercrombie. La pérdida de este dia fué de 14 muertos, 120 heridos, y 7 extraviados. El Teniente Coronel Buller ha muerto ya de sus heridas.”

El propio General Harcourt escribe desde el mismo parage al Duque de Yorck, con fecha del dia 10, lo siguiente: „Sin perder tiempo informo á V. A. R. que los enemigos han atravesado el Waal con fuerzas considerables, y atacaron varios puntos de nuestra línea. Una de sus columnas, que pasó por Pannerden, fué desde luego rechazada, é igualmente lo fué otra que llegó cerca de Gent, y resistió algun tiempo. Cerca de Nimega pasó otra columna que se reunió con otras dos ó tres que habian atravesado entre Thiel y Fedewaart, y juntas atacaron á nuestra línea por aquel lado, y obligaron á los Austriacos á abandonar á Heusden y á repasar el Leck, como asimismo á los Hanoverianos, á la brigada del General Coate, y á algunos Austriacos á replegarse hácia Lent; pero hallando ocupado aquel parage por los enemigos, se vieron precisados á atravesar el Lingen; detras de este rio se mantuvieron cerca de Elst conservando su situacion hasta la noche. El Teniente General Abercrombie, que se adelantaba contra Echeledt para desalojar de aquel puesto á los enemigos, viéndose acometido por la izquierda y por la espalda hizo alto, y repasó el Leck así que advirtió que los Hanoverianos y Austriacos habian sido desalojados. Actualmente ocupa las alturas inmediatas á Rhenen.”

Léese en la Gazeta del 17 una declaracion del Rey por la qual manda S. M. que todos los géneros y efectos que pertenezcan á los habitantes de las Provincias Unidas de Holanda, y lleguen á los puertos del Reyno, se depositen en almacenes hasta que se promulgue una ley que autorice á los propietarios á disponer de ellos.

En los dias 9, 10 y 11 hubo en los contornos de Heus-

den varios choques entre Austriacos y Franceses; fuéron muy vivos y sangrientos, y los enemigos no consiguieron atravesar por aquella parte el Rhin. Los Austriacos permanecian el 12 por la noche en Arnheim, cuyo Gobernador Holandes entregó el mando al General Alvinzi. El ejército enemigo distaba una legua.

*Haya 16 de Enero.*

**H**an publicado los Estados Generales una proclama para animar á los Holandeses á que hagan los mayores esfuerzos á fin de defender su Religion y libertad, é impedir que queden inútiles las negociaciones de paz mediante la conquista de su pais.

El dia 7 á las 8 de la mañana atacaron los enemigos con gran número de cazadores el puesto avanzado de Williamstadt, que tuvo que replegarse hácia la exclusiva superior: lo persiguieron allí los Franceses con mayores fuerzas; pero algunas descargas de fusilería y artillería de á caballo bastaron para rechazarlos, matándoles 3 hombres y un caballo, é hiriéndoles 4 soldados. Nuestra pérdida no pasó de 2 cazadores prisioneros.— Dos dias despues acometieron los Franceses el puesto de Werkendam, cuyas tropas no solamente los rechazaron sino que los persiguieron hasta Almkerk.— El cuerpo Holandes mandado por el Mayor general Haacke se halló rodeado por los Franceses cerca de Sevenbergen: y no pudiendo contrarestar á su número, ni teniendo salida, se vió obligado á capitular baxo estos términos: „Las tropas Holandesas así de infantería como de caballería entregarán sus armas, excepto los Oficiales, quienes conservarán tambien sus caballos: lo demas pertenecerá á la República. Dichas tropas se retirarán á Holanda, jurando ántes no servir contra la Francia hasta ser cangeadas.”

El Stathouder asistió el dia 14 á la junta y deliberaciones de los Estados Generales, los quales despacharon ayer al Baron de Spaen, y á Mr. Royer en calidad de Diputados para conferenciar con los Comisarios Franceses en Bois-le Duc.

La ciudad de Heusden, una de las plazas fronterizas de la Holanda, despues de sostener un vivo cañoneo durante muchos dias, se ha visto obligada á capitular.— Actualmente están los Franceses atacando á Gertruidenberg.

*Utrech 9 de Enero.*

**A**ntes de ayer tarde se celebró aquí un Consejo de guerra,

á que concurriéron los dos Príncipes, hijos del Stathouder, el General Walmoden, Comandante en xefe de las tropas Británicas, Hanoverianas y Hessesas, el General Alvinzi de las Austriacas, los Generales Ingleses Harcourt, Fox y otros, como tambien el Lord St. Helens, Embaxador de Inglaterra.

De Gorcum escriben que hácia el puesto de Werkendam se halla ya un cuerpo de 10 Franceses con un cañon. Han puesto tambien guarniciones en Heemert, Waterloo y otros varios pueblos.

*Leyden 3 de Enero.*

**N**o puede dudarse, segun las noticias del alto Rhin, que se habia formado un plan para que las tropas combinadas Alemanas pudiesen atravesar aquel rio con el fin de que los Franceses levantasen el sitio de Maguncia, y desistiesen del ataque contra las obras exteriores de Manheim; pero habiendo los enemigos descubierto este plan, tomaron todas las medidas oportunas para inutilizarlo; y desde el 12 de Diciembre guarneciéron la orilla izquierda del Rhin con tropas y artillería en frente de Filisburgo y Rastadt, hasta mas abaxo de Manheim: de modo que se hizo impracticable el paso de las tropas. El descubrimiento de este proyecto fué la causa del viage que emprendió á Landau el General Frances Kleber, que manda el sitio de Maguncia como mandó el de Maestrich, y tambien lo fué de la marcha de 8 á 9000 Franceses, quienes desde los contornos de Maguncia caminaron hácia el alto Rhin para oponerse á la tentativa de los Alemanes.

En las provincias Bélgicas aumentan diariamente los Franceses sus embargos y requerimientos: recientemente han mandado formar listas de todos los géneros que tienen en su poder los comerciantes y mercaderes, á quienes obligan á presentarles sus libros: todo ello á causa, segun mencionan los Comisarios Franceses en dicha órden, de la extrema penuria que padecen de muchas cosas en un pais tan abundante y rico por naturaleza. En otro bando intiman á los Belgas á cambiar el oro y la plata por los asignados, haciendo indirectamente la amenaza de que si no lo cumplen desde luego así, echarán mano de los medios que les da la circunstancia de ser vencedores. — De Ambéres han llevado todos los coches, excepto 3, y á todos los caballos han señalado con la marca de la República. En aquella ciudad es la escaséz de toda suerte de víveres mayor de lo que se puede creer

creer; en las posadas no se encuentra sino pan. — A cada aldea de las mismas provincias y de las inmediatas han impuesto ahora por via de nueva contribucion 40 medidas de granos, 50 quintales de heno, 40 camisas, 40 pares de zapatos, 80 almohadas de cama &c.: señalando el término de 40 dias para su entrega. Si alguna de dichas aldeas no pudiese suministrar todo esto, suplirán las otras su falta: pues de todos modos debe satisfacerse entera dicha imposicion.

*Ginebra 4 de Enero.*

Uno de los asuntos que mas inquietan á la Convencion de Paris es la carestía de los comestibles y la indigencia que se padece en aquella capital. Los Diputados de uno de los barrios se presentáron á mediados del mes último pidiendo socorros para 300 pobres, entre los quales mas de 800 no tenian por cama sino un poco de paja. „Ninguno de vosotros, Legisladores, (dixo el orador) dexaria de derramar lágrimas de sangre si como nosotros fuese testigo diario de la falta de los objetos mas necesarios á la vida de los infelices, á cuyo favor imploramos vuestra beneficencia; allí veriais al hijo acostado con la madre, ó á la hija con el padre, porque carecen hasta de un xergon: en otra parte hallariais muchas criaturas amontonadas unas sobre otras, sin mas cama que el duro suelo, cubiertas de andrajos, y á su madre dudosa de encontrar un pedazo de pan que darles quando despierten para aliviarles los tormentos del hambre &c.” Pasó su recurso á exâmen de la Junta de Socorros.

Al fin de la sesion del dia 26 se dió cuenta de que el 20 á las 8 de la noche se voló la armería de Landau, que contenia gran cantidad de pólvora; habia allí cerca dos almacenes del mismo género, á los que por fortuna no llegó el incendio, en el qual se perdiéron muchos pertrechos y efectos militares; varias casas se arruináron, y otras quedáron muy maltratadas; hubo 19 personas muertas y 23 heridas.

En la sesion del dia siguiente presentó Merlin de Douai en nombre de las Juntas, el informe sobre los 7 Representantes acusados por Lecointre, y que con Robespierre, Couthon y St. Just formaban el Decemvirato de que habló Clausel. Dió por absueltos á 3 de los acusados; pero dixo que habia motivo para exâminar la conducta de Billaud-Varennes, Collot de Herbois, Barrere y Vadier. En consecuencia propuso y se adoptó el decreto de que aquella misma noche se nombrase una Jun-

ta de 21 vocales, como está dispuesto para semejantes casos, á fin de exâminar las denuncias y documentos de la acusacion contra dichos Diputados. Habló entónces Barrere para manifestar la satisfaccion que le causaba, á él y á sus compañeros, que se recurriese á la suprema justicia de la Convencion, pues esto era lo que deseaban. „Tiempo era, dixo, que se exâminasen las calumnias é injurias que de dos meses á esta parte no cesan de imprimirse contra nosotros. Si no se hubiesen anticipado á nuestra solicitud, hubieramos pedido este exâmen para probar que siempre y en todo tiempo hemos merecido el aprecio público. La generosidad y magnanimidad de nuestra defensa presentará una nueva prueba de que deseamos ilustrar la opinion del pueblo.” Quejóse luego de que los acusados habian tenido gran dificultad en imprimir una de sus defensas.— Voulland, uno de los 3 absueltos, preguntó despues por que no se comprendian en la acusacion los mismos 3 miembros de la antigua Junta de Salud pública, ni á los 10 de la de Seguridad general. „Son, dixo, cómplices ó testigos del bien y del mal que hicimos; y tuviéron parte en todas las disposiciones gubernativas.” Sin resolver sobre este último punto se decretó que el impresor de la Convencion imprimiese las defensas de los acusados. Por la noche se nombráron los 21 vocales de la Junta de acusacion. Peroró entónces contra todo esto el Diputado Ruhl diciendo: „Ciudadanos ¿quereis destrozarnos unos á otros por vuestras propias manos? Las líneas de los enemigos son mas fuertes que lo que nunca han sido; la explosion de la armería de Landau no puede ser efecto sino de las inteligencias que tienen en aquella plaza, y no dexarán de hacer todos sus esfuerzos para aprovecharse de aquella catástrofe. Si quereis acaso que los Austriacos y los Prusianos celebren vuestras disensiones interiores, continuad la guerra intestina que parece os habeis declarado...” Aquí fué interrumpido por varias voces, y al fin se procedió á la votacion.

*Madrid 6 de Marzo.*

**E**l Rey se ha servido nombrar para una Canongía de la Catedral de Canaria á D. Francisco Henriquez de Quintana: para la Racion que este obtiene en la misma Iglesia á D. Vicente Ramirez y Espino, Capellan mayor del Convento de nuestra Señora de las Maravillas de Madrid: para una Media-Racion de la Catedral de Badajoz á D. Francisco Colas Marin, Capellan

llan de coro mas antiguo de ella; y para un Beneficio de la Parroquial de Cornndella, Diócesis de Tarragona, á D. Pablo Fort.

El General en xefe del ejército de campaña de Cataluña D. Joseph Urrutia en carta de 21 último dice lo que á la letra sigue:

„ Una accion de las mas bizarras que suele presentar la serie de varias campañas, ha costado la vida á un jóvea Oficial de dragones, causando su pérdida un sentimiento general y justo en este ejército. D. Mariano Buil, Alférez del Regimiento de Sagunto, y D. Juan Casado, de Voluntarios de caballería, comprehendidos ámbos en el cuerpo escogido de tropa ligera que acaba de formarse al cargo y dirección del Coronel D. Manuel Aguirre, saliéron á la descubierta la mañana del 16 del corriente mandando una guerrilla de 12 caballos cada uno. La casualidad de oír tocar somaten en S. Miguel de Fluvia y otros pequeños lugares inmediatos los hizo acudir y reunirse en aquel punto: supiéron allí que el alarma la causaba un destacamento enemigo de 200 á 300 cazadores ( que es su tropa de mayor confianza) y 40 ó 50 húsares, mandado por el General Rouget; y con efecto le avistáron muy luego formado en batalla con bastante proximidad á un bosque espeso que hacia ventajosa su posicion. Parece que llenaban su deber nuestras guerrillas observando al enemigo miéntras se les incorporasen refuerzos, pero tomáron un partido muy propio de la gallardía Española, resolviéndose al ataque no obstante la gran disparidad de fuerzas: formáron en ala sus partidas Buil y Casado para hacer alguna ilusion, y dexando 4 hombres en las avenidas de derecha é izquierda para que sus avisos oportunos asegurasen los flancos, se arrojáron impetuosamente sobre los enemigos con los pocos restantes: huyó al instante con toda precipitacion la caballería Francesa abandonando á su infantería, y esta sin embargo de haberse metido en el bosque fué derrotada enteramente. Dexáron porcion de cadáveres en el campo, y se hiciéron 3 prisioneros, que confiesan haber retirado sus compañeros mayor número de muertos y heridos. De nuestras guerrillas fué solo desgraciado el Alférez D. Mariano Buil: un soldado á quien iba persiguiendo pasó una zanja y se guareció de unas zarzas; quiso saltar Buil, pero se detuvo un poco su caballo, y dió lugar á que el soldado le disparase hiriéndole gravemente un

muslo; siguió sin embargo sin hacer caso de la herida, mató á su agresor, mató despues á otro, y todavía continuaba la derrota, quando la pérdida de sangre le causó un desmayo, y tuvieron que retirarle, habiendo sobrevivido solos dos dias á su gloria. Es pérdida muy considerable la de un Oficial de esta especie, que ya se habia distinguido en otras ocasiones, y estaba poseido de la noble pasion del honor: su memoria exístirá siempre, y no dudo que excitará la emulacion de muchos otros jóvenes Españoles. Faltaria yo á una obligacion de justicia si no recomendase á las bondades de S. M. al Alférez D. Juan Casado, compañero de Buil en este encuentro, y á todos los demas individuos de ámbas guerrillas.”

Se desea saber el paradero de Doña Ventura Hernandez de Soto, viuda que fué de D. Joachin de la Prida, que por los años de 1782 á 83 se ausentó de Madrid con su segundo marido; é igualmente el de D. Joseph Sanchez Gonzalez, Oficial escribiente que fué en el archivo del Exc. Sr. Duque del Infantado; la persona que tenga noticia de cualquiera de ámbos, ó de alguno de sus herederos, la participará á Don Francisco Joseph Lozano, Oficial segundo del Real Sello de Castilla, que vive calle Real del Avapies, núm. 28, quarto baxo, por tener que comunicarles asuntos que les interesa.

De divinis, apostolicis atque ecclesiasticis traditionibus deque auctoritate ac vicarum sacrosancta adsertiones seu Libri decem, in quibus fere universa Ecclesiæ antiquitas circa dogmata apostolica orthodoxe elucidatur: auctore Martino Perezio Aiala, Archiepiscopo Valentino. Dos tomos en 4.<sup>o</sup> marquilla: al principio del 1.<sup>o</sup> está el retrato y la vida del autor. Se hallará en casa de Baylo, calle de las Carretas, en pergamino á 40 rs., y en pasta á 50.

Segunda impresion de la obra intitulada Camino para el Cielo, en que se contiene toda la substancia de la doctrina de los Stos. Padres, y lo mejor de los antiguos Filósofos: escrita en latin por el célebre Cardenal Bona, y traducida por D. F. S. Es un compendio de los puntos que mas interesan al Christiano para el cumplimiento de sus obligaciones y conseguir la sólida piedad. En el gran fondo de doctrina y piedad que encierra hallará el lector el remedio para los males que pueden afligirle en las varias tentaciones de la vida; verá el modo de refrenar sus pasiones conforme á la ley de Jesuchristo, y quan amables son las virtudes por el fiel retrato que de ellas le presenta, como horrosos los vicios por el dibuxo que hace de ellos; enseña á vencer quantos obstáculos impidan aprovechar en la virtud, y un método fácil para practicarla sin faltar á las respectivas obligaciones de su estado: un tomo en 8.<sup>o</sup> adornado con una lámina fina alegórica. Se hallará en pergamino á 8 rs., y en pasta á 10, en las Librerías de la viuda de Alverá é hijos, carrera de S. Gerónimo; de Quiroga, calle de la

Concepcion; en Cádiz en la de Pajáres, en Sevilla en las de Vazquez y Caro, en Salamanca en la de Alegria, en Zaragoza en la de Monge, en Valencia en la de Mallen, y en Toledo en la de Hernandez.

Meditaciones breves, y prácticas sobre los Novísimos, Misterios del Salvador, y de su Santísima Madre, que para las personas Religiosas, Eclesiásticas, y para varios seglares que tratan de oracion, dió á luz con una instruccion práctica sobre los modos y caminos de oracion el P. Pedro Calatayud, Misionero de la Compañía de Jesus. Para conocer el mérito de esta obra basta el nombre de su autor; pero aun mas lo acreditan las repetidas ediciones que de ella se han hecho, y la buscada que ha sido por toda clase de personas: un tomo en 12.<sup>o</sup> Se hallará en las Librerías de Alonso, calle de la Concepcion, y junto al Consejo.

Ocupaciones santas de Quaresma para todos los mortales en opúsculos devotos, sacados de varios libros espirituales para utilidad de los fieles; añadidas en esta quinta impresion oraciones para la Confesion y Comunion, jaculatorias, exercicio para visitar los Sagrarios el Juéves y Viérnes Santo &c. Se hallará en las Librerías de Castillo, frente á S. Felipe el Real; en la de Cerro, calle de Cedaceros; en su puesto, calle de Alcalá; y en el del Diario, frente á Sto. Tomas: su precio en pasta 5 rs.

Llave del cielo con que se abren las puertas de la gloria; por el P. Fr. Jayme de Corella, Religioso Capuchino, Lector de Teología, y Misionero Apostólico; obra que enseña á hacer un buen exámen y confesion, rezar el Via Crucis, y excitar verdadero dolor. Véndese en pergamino á 3 rs., y en pasta á 4, en casa de Llera, plazuela del Angel; y en la de Novillo, calle del Estudio de S. Isidro.

Discursos históricos, misceláneos, críticos, políticos y christianos, fundados en la Sagrada Escritura y en los mas célebres autores de la eclesiástica y profana Historia: su autor D. Joseph Andres de Sanvenerio: dos tomos en 4.<sup>o</sup>, dedicados á la Real Academia de la Historia. Se hallarán los dos tomos encuadernados en un volúmen en pergamino á 16 rs., y en pasta á 20, en casa de Baylo, calle de las Carretas.

Buena muerte: súplicas y alabanzas de S. Buenaventura á María Santísima implorando su patrocinio para conseguirla; traducidas y distribuidas por los dias de la semana: se añade el exercicio cotidiano, modo de oír Misa, exáminar la conciencia, confesar y comulgar &c.; por el V. P. Mtro. Fr. Luis de Granada: un tomo en 8.<sup>o</sup> — Oficio de la compasion ó dolores de la Vírgen, por S. Buenaventura, traducido al castellano. — Septenario, Escapulario, Corona, Rosario de los Dolores, y el librito modo de rezarla y ofrecerla, con el sumario de Indulgencias concedidas á los fieles. — Estampas de nuestra Madre Dolorosa. Se hallarán en la Casa Profesa de PP. Agonizantes, calle de Fuencarral.

Quatro estampas de caprichos iluminadas, en medio pliego de papel de holanda, grabadas al agua fuerte: contienen la petimetra en el prado, la castañera madrileña, la naranjera Murciana, y el buen humor de los Andaluces. Se hallarán á 4 rs. cada una en la Librería de Escribano, calle de las Carretas.